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Paix et sécurité : L’autre préoccupation de la 74è session de l’Assemblée générale des Nations unies
Les chefs d’Etat du monde entier étaient cette semaine au siège des Nation unies à New York pour la 
74e session de l’Assemblée générale de l’organisation. Le président togolais Faure Gnassingbé était de la 
partie. Plusieurs préoccupations de l’heure étaient au menu de la rencontre dont l’épineuse question de 
la crise climatique mais aussi la paix et la sécurité.
Le secrétaire général a fait du changement climatique la priorité de cette 74e session de l’Assemblée 
générale de l’ONU. D’ailleurs un an à l’avance, il avait promis qu’il convoquerait un sommet de l’ambition, 
le sommet action climat en marge de cette réunion annuelle des Etats membres de l’ONU. Il n’est donc 
pas étonnant que cela ait débuté avec un vibrant appel à l’action. Même si l’urgence climatique semble les 
occulter un tout petit peu, les préoccupations liées aux ...
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Vers une nouvelle délibération
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Jacques Chirac, 
« l’Africain » a tiré sa 
révérence à 86 ans
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Dans un contexte socio-politique détendu avec les regards orientés vers 2020 et sa bataille électorale, les 
leaders de l’opposition, en connaissance de cause, fourbissent leurs armes. Gerry Taama, Ekue Gamessu Kpodar, 
Christian Spieker et d’autres pointures de l’opposition ont déjà laissé transparaître leur volonté de se joindre à 
cette grande joute. En face, le parti au pouvoir, avec son mutisme, semble accorder du crédit à la formule « il n’y 
a pas péril en la demeure ». Cette tribune, loin de vouloir mettre la charrue avant  ...

Mme Aboudou  Ado 
Félicité : « J’entends 
ajouter à ce que je 
fais déjà la vente 
de chaussures pour 
dames et enfants »

Ces dernières 24 heures, la société civile togolaise ne fait que jubiler. 
Elle vient d’obtenir ce que l’on peut considérer comme une victoire 
sur le gouvernement auprès des Nations unies...

Atakpamé, dans la région des 
plateaux accueille une fois 
de plus la rubrique Echos des 
bénéficiaires des ...

Le ministère du Développement 
à la base poursuit son soutien à 
la jeunesse

Vie associative et insertion socioprofessionnelle
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La nouvelle est tombée ce jeudi 
26 septembre et a fait le tour de la 
toile. Jacques Chirac n'est plus. A 
86 ans, « Chirac l’Africain » laisse 
des souvenirs d’une relation 
étroite entre la France et l’Afrique. 
« Ami personnel » de plusieurs 
dirigeants africains dont ...

Le débat sur la candidature 
unique de l’opposition à l’élection 
présidentielle de 2020 n’est 
décidément pas prêt de prendre 
fin...
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Problème de connexion ?
5 techniques pour améliorer sa connexion Wi-Fi

Audit interne 
Le 3è Forum national de l’audit interne 
lancé

 

Mme Aboudou  Ado Félicité : « J’entends ajouter à ce que je 
fais déjà la vente de chaussures pour dames et enfants »

‘’ Depuis longtemps, j’ai 
toujours voulu voler de 
mes propres ailes pour 
pouvoir subvenir à mes 
besoins, j’ai voulu très tôt 
donc être indépendante 
en exerçant une activité 
génératrice de revenus 
qui puisse me permettre 
de pouvoir aller de l’avant. 
C’est ainsi qu’après 
avoir exercer quelques 
activités par ci par là, j’ai 
ressenti le besoin d’avoir 
un crédit plus adéquat qui 
puisse me permettre de 
faire une activité en vue 
de générer davantage de 
revenus. Ainsi donc, je 
suis allée me renseigner 
auprès de COOPEC 
ILEMA, une institution de 
microfinance partenaire 
du FNFI dans la région 
des plateaux et je leur ai 
expliqué que je ressentais 
le besoin d’avoir un crédit 
qui puisse me permettre 
de pouvoir me prendre 

en charge. Ils m’ont donc 
convié à une séance 
d’information au cours de 
laquelle les différentes 
conditionnalités des 
différents produits 
du FNFI nous ont été 
présentés. Après cette 
présentation, je me suis 
dit que j’étais le plus 
éligible au crédit APSEF, 
vu le genre d’activités 
que je voulais exercer. 
Je me suis alors pliée 
à toutes les exigences 
requises et à l’heure où 
je vous parle, j’ai obtenu 
successivement tous les 
cycles du crédit APSEF, 
un premier crédit de 
30.000 FCFA, un second 
de 40.000 FCFA, et les 
deux autres crédits de 
50.000 FCFA chacun. Ces 
différents crédits comme 
vous le voyez, m’ont 
permis de me lancer dans 
la commercialisation 
des sacs de friperie ici 

dans ce secteur très 
commercialisé de la ville 
d’Atakpamé. Vous savez 
que nous sommes dans 
une ville en constance 
évolution de la mode 
et toutes les femmes 
et jeunes filles veulent 
être à la mode, avec des 
sacs tendances, et moi 
c’est donc une panoplie 
de sacs de sortie pour 
femmes que je propose à 
ma clientèle.’’

Notre interlocutrice 
mesure aujourd’hui 
l’amélioration intervenue 
dans sa vie grâce au 
produit du FNFI, et 
pour elle, pas question 
de s’arrêter en si bon 
chemin, il est donc 
question de mettre 
toutes les chances de 
son coté pour poursuivre 
sa croissance dans la 
chaine de l’inclusion 
financière.

Atakpamé, dans la région des plateaux accueille une fois de plus la rubrique Echos 
des bénéficiaires des produits FNFI pour partager avec vous chers lecteurs les 
témoignages de Madame ABOUDOU Ado Félicité, la quarantaine, qui grâce au crédit 
Accès des Pauvres aux Services Financiers (APSEF) se retrouve aujourd’hui dans 
la commercialisation des sacs de friperie. Retour sur le parcours d’une dame qui 
aujourd’hui renforce son autonomie et épanouissement grâce a son courage et a 
sa détermination.

Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

Le Miel
Un allié beauté puissant

Ceci est un programme du Secrétariat d'Etat chargé de l'inclusion financière et du secteur informel

‘’ Vu que j’ai honoré tous 
mes engagements vis-à-
vis des remboursements 
de mes crédits, j’entends 
me renseigner sur 
les conditionnalités 
pour pouvoir avoir un 
crédit d’un montant 

plus élevé qui devra me 
permettre de renforcer 
mon activité. J’entends 
ajouter à ce que je 
fais déjà la vente de 
chaussures pour dames 
et enfants.’’

KD

KAMASSA Ama

Mme Aboudou  Ado Félicité
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Taama, Kpodar, Olympio, Fabre…

A qui le manteau de meilleur challengeur ?
Dans un contexte socio-politique détendu avec les 
regards orientés vers 2020 et sa bataille électorale, 
les leaders de l’opposition, en connaissance de cause, 
fourbissent leurs armes. Gerry Taama, Ekue Gamessu 
Kpodar, Christian Spieker et d’autres pointures de 
l’opposition ont déjà laissé transparaître leur volonté 
de se joindre à cette grande joute. En face, le parti au 
pouvoir, avec son mutisme, semble accorder du crédit 
à la formule « il n’y a pas péril en la demeure ». Cette 
tribune, loin de vouloir mettre la charrue avant les bœufs, 
analyse le rapport de force entre pouvoir et opposition 
et tente, autant que faire se peut, de trouver le favori.

Gerry Taama, « l’avenir 
de l’opposition »
Le Nouvel engagement 

togolais (Net), parti créé en 
2012 et son président ont 
fait du chemin : « Unir ne 
nous donnera pas le pouvoir 
gratuitement, à nous de 
nous organiser pour le 
battre. Nous sommes l’avenir 
de l’opposition togolaise » 
a renseigné Gerry Taama 
en homme averti. De 
fait, le parti a su rester 
en retrait des décisions 
improductives, morbides et 
incohérentes de la grande 
famille des opposants. Ce 
discernement politique lui a 
permis d’arracher, au nez et 
à la barbe des vétérans de 
l’opposition, quelques sièges 

à l’Assemblée nationale et 
d’intégrer quelques conseils 
municipaux issus des 
dernières locales. Suffisant 
pour titiller le parti Unir ? 
Difficile de répondre par 
l’affirmative.

Les néophytes Kpodar et 
Spieker 
L’économiste Ekue Gamessu 
Kpodar et le juriste Christian 
Spieker portent, pour le 
moment, deux candidatures 
de la diaspora togolaise. 
Pour ces derniers, la 
voie de la raison serait 
d’engranger suffisamment 
de l’expérience, s’approprier 
les réalités du pays, faire 
leurs preuves, mériter la 
confiance du peuple et 

inégalités croissantes, à 
la haine et à l’intolérance, 
les défis en matière 
de paix et de sécurité 
demeurent. Ce sont des 
problèmes qui ne cessent 
de se poser avec acuité. 
En Afrique de l’ouest, la 
menace terroriste ne 
cesse d’inquiéter les 

dirigeants.
Le secrétaire général des 
Nations unies Antonio 
Guterres pense que 
seule la coopération 
internationale avec l’ONU 
au chœur permettra de 
venir à bout de ces défis. 
Mais cette collaboration 
se fait désirer encore. 
En matière climatique, 
malgré le ton assez dur 

de l’icône actuelle de la 
lutte Greta Thumberg, 
l’on est encore loin du 
compte. Sur le plan 
sécuritaire, les grandes 
puissances se disputent 
encore pour savoir qui a 
le droit ou non de détenir 
l’arme nucléaire. La 
tribune des Nations unies 
a temporairement été 
transformée en un ring 

verbal.
Même si le secrétaire 
général de l’ONU salut 
quelques avancées en 
République centrafricaine 
(RCA), en République 
démocratique du Congo 
(RDC) ou encore au 
Soudan, le monde entier a 
encore plusieurs foyers de 
conflit à éteindre. La 74e 
session de l’Assemblée 

générale des Nations 
unies permettra-t-elle de 
s’attaquer comme il se 
doit à tous ces problèmes 
? 
Comme d’habitude, 
les résolutions et 
les déclarations 
diplomatiques feront 
l’affaire. Les solutions de 
fond attendront encore.

Edem Dadzie

En dehors du Dr Georges 
William Kuessan, 
président du parti Santé 

du peuple qui ne jure que 
par une candidature d’une 
personnalité apolitique 
soutenue par l’ensemble 
de l’opposition, des 
organisations de la société 
civile et des religieux ont 
décidé d’œuvrer pour que 
cela devienne une réalité. 
C’est le cas de monseigneur 
Philippe Fanoko Kpodzro et 

de ses alliés.
D’ailleurs, ce dernier 
accompagné de pasteurs 
et d’Imams a récemment 
demandé aux Togolais 
de jeûner une fois par 
semaine et de prier pour 
que la candidature unique 
de l’opposition puisse 
intervenir. Mais comme on le 
sait, des leaders importants 
de la scène politique 
togolaise ne sont pas du 
tout dans cette logique. 

Candidature unique de l’opposition 

Nathanaël Olympio enfonce le clou
Le débat sur la candidature unique de l’opposition 
à l’élection présidentielle de 2020 n’est décidément 
pas prêt de prendre fin. A travers leurs différentes 
sorties médiatiques, les acteurs continuent de faire 
entendre leurs voix sur la question. Les positions sont 
toujours assez distantes. Mais les détracteurs de la 
candidature unique de l’opposition semblent prendre le 
dessus dans ce débat qui promet encore de nouveaux 
développements.

Maître Yaovi Agboyibor, 
professeur Wolou Komi, 
Jean-Pierre Fabre etc… 
n’ont pas du tout envie de 
tenter une nouvelle fois 
cette aventure périlleuse. 
Même les indépendants 
venus de l’extérieur, ne 
donnent aucune chance 
à la candidature unique 
de l’opposition. D’ailleurs, 
l’attitude actuelle de 
l’opposition n’est pas 
favorable à cette option.
Pour ne pas arranger les 
choses et au moment où le 
Dr Kuessan semble revenir 
à la charge, le président 
du Parti des Togolais, 
Nathanaël Olympio, jette un 
gros pavé dans la marre. 
Intervenant sur une radio 
mercredi dernier, l’ancien 

par conséquent, aspirer 
ultérieurement à diriger le 
pays. Croire que la première 
sera la bonne relèverait du 
fantasme, mais personne ne 
sait.

Le briscard Olympio
« Notre candidat naturel 
est bien Gilchrist Olympio. 
Il n’est plus tout jeune, mais 
ce n’est pas un obstacle 
» a confié Jean-Claude 
Homawoo, conseiller spécial 
du président de l’Union 
des forces de changement 
(UFC). Cette déclaration a 
le mérite d’être limpide ; 
sauf cataclysme, Gilchrist 
Olympio devrait se présenter 
en 2020. Mais comme aux 
élections précédentes, il 

est fort probable que l’UFC 
soit contrainte de jouer 
les seconds rôles. Il sera 
difficile, voire impossible 
pour Olympio, au soir de sa 
carrière politique, de réussir 
là où il a échoué quand il 
était jadis dans la fleur de 
l’âge.

Les doublants 
Sans l’ombre d’aucun doute, 
d’autres candidats plus 
connus de l’opposition, 
dans les mois à venir, 
officialiseront leur 
participation au scrutin. 
Mais alors que d’aucuns 
envisagent une candidature 
unique comme la solution 
miracle, d’autres la renient 
avec véhémence. Comme 

à l’accoutumé, les leaders 
de l’opposition battent en 
brèche l’idée de se coaliser 
et privilégient, en dépit du 
bon sens, les rushs solitaires 
; chacun veut tirer le drap de 
son côté.
Les faits sont là, sauf pour 
celui qui ne veut pas voir. 
Les conditions, une fois 
encore, sont réunies pour 
que le parti au pouvoir 
survole les débats lors de la 
prochaine présidentielle qui 
dessinera à court, moyen et 
long terme l’avenir politique 
du pays. En tout cas, les 
mêmes causes produisent 
les mêmes effets dans les 
mêmes circonstances.

Augustin Akey (Stagiaire)

Un collège d’opposants

Nathanaël Olympio, président du Parti des Togolais

membre de la Coalition 
des 14 est surpris que des 
religieux appellent à jeûner 
pour une sujet qui selon lui 
n’est pas central.
Comme d’autres leaders 
avant lui, monsieur Olympio 
préfère mettre l’accent sur 
les conditions d’organisation 
des élections. « En réalité, 

dans une démocratie, l’on 
ne parle pas de candidature 
unique. Même si le contexte 
togolais rend cette question 
légitime, la poser en l’état 
et focaliser toutes les 
attentions et les débats sur 
ça, n’est pas ce qu’il faut », 
déclare monsieur Olympio.

Edem D.
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Boris Johnson

France / Nécrologie

Jacques Chirac, « l’Africain » a tiré sa révérence à 86 ans
La nouvelle est tombée ce jeudi 26 septembre et a fait le tour de la toile. Jacques Chirac 
n'est plus. A 86 ans, « Chirac l’Africain » laisse des souvenirs d’une relation étroite 
entre la France et l’Afrique. « Ami personnel » de plusieurs dirigeants africains dont 
certains étaient taxés de dictateurs, Jacques Chirac semble est incontestablement le 
seul président français de la 5ème République qui a fait de la promotion de la politique 
africaine, une dimension importante de sa politique étrangère. Retour sur cet homme 
d’Etat, « héritier du gaullisme », pour qui, la coopération ne se limite pas à l’aide financière 
ou technique, mais beaucoup plus au rapprochement entre les hommes.

Âgé de 86 ans, Jacques 
Chirac était affaibli 
depuis son départ de 

l'Élysée en mai 2007. Il avait 
été hospitalisé à plusieurs 
reprises, notamment en 
décembre 2015 en raison 
d'un affaiblissement 
général. Il avait par ailleurs 
été victime d'un accident 
vasculaire cérébral en 
2005. Selon ses proches, 
l'ancien chef de l'État avait 
été très éprouvé par la mort 
de sa fille aînée, Laurence, 
en avril 2016. La dernière 
apparition de Jacques 
Chirac à une cérémonie 
officielle remontait au 21 
novembre 2014, lors de 
la remise du prix de la 
Fondation Chirac au musée 
du Quai Branly. Il était 
apparu diminué, la main 
sur l'épaule de son garde du 
corps. Le président d'alors, 
François Hollande, et Alain 
Juppé, son ancien Premier 
ministre, avaient tenu à 
accompagner l'ancien chef 
de l'État.

Chirac, et la politique 
africaine fondée sur les 
relations « d’homme à 
homme »
Aucun président ne peut se 
prévaloir d’avoir entretenu 
des liens personnels aussi 
étroits avec certains 
dirigeants africains que 
Jacques Chirac, et de 
mériter ainsi autant le 
qualificatif d’« Africain 
». Homme de réseaux, il 
entretient d’excellentes et 
de nombreuses relations 
personnelles avec les 
dirigeants africains. 
On sait l’importance de 
tels liens en diplomatie 

et particulièrement en 
Afrique.

Pour Chirac comme pour 
Foccart, affirme Christophe 
Boisbouvier, journaliste 
spécialiste de l’Afrique à 
RFI,  un peuple africain 
s’incarnait dans son chef, 
quel qu’il soit. « Les rapports 
entre la France et l’Afrique 
étaient donc fondés sur 
une relation d’homme 
à homme, une relation 
personnalisée entre deux 
chefs d’État. Et comme il 
privilégiait toujours le pré-
carré, un bon président 
africain était à ses yeux un 
président ami de la France 
et de lui-même. Pour lui, le 
respect de la démocratie 
et des droits de l’homme 
n’était donc pas prioritaire. 
Il aimait d’ailleurs cette 
boutade : « Il faut laisser 
les présidents africains 
remporter les élections, 
sinon ils n’en organiseront 
plus. » Et tous les Tunisiens 
se souviennent de sa petite 
phrase, lors d’une visite 
chez le très autoritaire 
Zine el-Abidine Ben Ali, 
en décembre 2003 : « 
Le premier des droits de 
l’homme, c’est manger et 
être soigné. » Coïncidence 
étonnante : les deux amis, 
le Tunisien et le Français, 
disparaissent à quelques 
jours d'intervalle ».

Candidat malheureux aux 
présidentielles de 1981 
et 1988 face à François 
Mitterrand, mais présent 
dans les arcanes du pouvoir 
pendant quarante ans, il 
avait tout connu, y compris 
les réseaux françafricains 

hérités de Jacques Foccart.

Florilège des hommages 
des chefs d’Etat africains
Premier dirigeant africain 
à avoir réagi à l’annonce du 
décès, le roi Mohammed VI 
du Maroc a fait part de sa 
vive émotion. Au-delà des 
relations diplomatiques 
entre le Maroc et la France, 
les relations étaient 
familiales : Jacques Chirac 
a été le mentor du souverain 
marocain du temps où il 
était encore prince héritier. 
Un rapprochement que le 
roi Hassan II avait cultivé 
peu avant sa mort. « Le 
Royaume du Maroc gardera 
précieusement le souvenir 
d'un grand ami qui a 
activement contribué à la 
consolidation des relations 
d'amitié entre nos deux 
pays en les érigeant en un 
partenariat d'exception. Ce 
partenariat, unique en son 
genre, constitue désormais 
la référence de notre 
coopération ».

Le Congolais Denis Sassou 
Nguesso a réservé sa 
première réaction à nos 
confrères de RFI. « Je suis 
vraiment bouleversé par la 
nouvelle et je dois aussi dire 
que Jacques Chirac, c'était 
un ami personnel, un ami 
du Congo et de l'Afrique. 
Je garderai le souvenir de 
lui de ma visite d'Etat à 
Paris en pleine cohabitation 
Mitterrand-Chirac. Et j'ai 
pu voir à cette occasion-
là que c'était une forte 
personnalité ».

Autre président à réagir, 
Ali Bongo. Ce président qui 

connaissait assez bien le 
défunt, parle de la perte 
d’un « père spirituel » qui, a 
été bienveillant envers lui et 
toute l’Afrique. Omar Bongo, 
son père, partageait avec 
l'ancien président français 
une amitié aux frontières de 
la politique et des relations 
personnelles. Au point 
qu'Omar Bongo est perçu 
comme l'un des financiers 
de la campagne de Chirac 
en 1980.

Au Sénégal, Jacques Chirac 
a donné son nom des centres 
pour jeunes inaugurés du 
temps d'Abdou Diouf, son 
grand ami qui a été membre 
de la Fondation de l'ancien 
locataire de l'Elysée. Macky 
Sall a, dans un tweet simple, 
adressé des condoléances 
« émues et celles de la 
Nation au président Macron 
et au peuple français ».

Le président Malien Ibrahim 
Boubacar Keïta parle, 
lui, de la perte énorme 
pour le peuple français 
et le continent européen. 
Patriote et républicain, 
l'homme aura marqué la vie 
politique de la France par 
son sens élevé du devoir, 

son combat pour la paix, la 
liberté et la démocratie».
Pour Alassane Ouattara, 
président de la Côte d’Ivoire, 
qui recevait très souvent le 
soutien du défunt alors qu’il 
était dans l’opposition, la 
mémoire de Jacques Chirac 
est à saluer comme celle « 

d’un grand ami du Président 
Houphouët-Boigny et de la 
Côte d'Ivoire ».

 C’est beaucoup plus 
le président burkinabè 
Rock Marc Kaboré qui a 
mentionné l’expression de 
« perte pour l’Afrique » : « 
Je viens d'apprendre avec 
tristesse le décès de l'ancien 
Président Français Jacques 
Chirac. Avec sa disparition, 
l'Afrique perd un ami et 
un partenaire formidable. 
Je présente mes sincères 
condoléances à sa famille, 
au peuple français et à 
Emmanuel Macron ».

Avant de présenter ses 
condoléances à son nom et 
au nom du peuple togolais 
pour la mort de ce vieil ami 
de son père Gnassingbé 
Eyadema, l'actuel président 
togolais a rendu hommage 

à « un humaniste, fidèle ami 
du Togo et de son peuple». 
Il ajoute que l'ancien 
président français était un « 
homme de conviction et de 
vision, il a toujours assumé 
son ouverture ».

Les Français pourront, « 

dans les jours qui viennent 
», rendre hommage au 
président Jacques Chirac 
« dans un lieu qui reste 
à définir », a annoncé à 
l'Agence France-Presse 
son gendre Frédéric Salat-
Baroux.

T.M.

Jacques Chirac, au milieu des ex-présidents africains; Blaise Compaoré, Omar Bongo et des 
actuels Paul Biya et Sassou N'Guesso

Chirac, en pleine causerie avec les chefs d'Etats d'Afrique

Chirac en compagnie de feu Omar Bongo
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Problème de connexion ?

5 techniques pour améliorer sa connexion Wi-Fi
Le Wi-Fi, technologie radio qui permet à vos différents 
appareils d’être connectés à Internet, voit ses 
performances varier en fonction de plusieurs éléments : 
l’agencement de la pièce où se trouve le routeur, la qualité 
des équipements fournis par l’opérateur de téléphonie ou 
encore la présence d’autres réseaux Wi-Fi à proximité de 
votre domicile. Voici 5 façons pour améliorer sa connexion 
Wi-Fi.

Comment amplifier la 
portée de votre signal 
Wi-Fi ? Comment 

bénéficier d’une meilleure 
connexion internet ? Pour 
ce faire, soyez conscient 
d’une chose : pour 
améliorer sa connexion 
Wi-Fi, pas forcément 
besoin d’investir dans un 
terminal Google Wifi, il 
faudra plutôt déterminer 
la présence de l’élément 
perturbateur qui interfère 
avec le signal. Par la 
suite, vous pourrez 
alors appliquer les 
préconisations suivantes.

Un bon emplacement de 
votre box internet
Il existe plusieurs moyens 
de surfer sur internet 
gratuitement, en général, 
à son domicile, à base de 
Wi-Fi grâce à un box. Or, 
un tel boîtier qui intègre 
un grand nombre de 
fonctionnalités n’est pas 
exempt de défauts. Il 
suffit par exemple que son 
emplacement ne soit pas 
optimisé pour que votre 

connexion soit impactée. 
Une façon d’améliorer sa 
connexion Wi-Fi consiste 
donc à installer le box 
le plus proche possible 
d’une prise téléphonique, 
mais aussi en hauteur. Il 
faut aussi éviter d’installer 
le box dans un coin, car 
cela peut diminuer la 
puissance du réseau. Si 
tel est le cas, utilisez une 
rallonge.

Connaître la norme et 
l’âge du Wi-Fi 
Le Wi-Fi a connu des 
améliorations au fil des 
années. La toute première 
norme de Wi-Fi (802.11), 
qui date de 1997, ne vous 
offrira pas le même débit 
que les toutes dernières, 
lesquelles correspondent 
au même code suivi 
des lettres « a, b, c, 
etc. ». Ainsi, en 2009, la 
version 802.11n affichait 
une vitesse de débit de 
150 Mbps, voire même 
450 Mbps dans le cas 
où plusieurs antennes 
seraient combinées. La 

norme 802.11ac, qui date 
de 2013, porte la vitesse à 
un maximum de 866 Mbps. 
Aussi, pour améliorer 
votre connexion Wi-
Fi, vérifiez l’âge de vos 
équipements.

Paramétrer le canal 
du box pour une bonne 
optimisation

La proximité d’autres 
réseaux avec votre Wi-Fi 
peut expliquer certains 
problèmes. Les réseaux 
sans fil se servent d’une 
bande de fréquences 
limitée. Aussi, quand deux 
appareils sont connectés 
sur une même fréquence, 
ils peuvent se parasiter 
entre eux. Étant donné 

que la bande de fréquence 
utilisée par le Wi-Fi 
est souvent divisée en 
canaux répondant chacun 
à une fréquence précise, il 
suffit de changer de canal 
pour trouver celui qui est 
le plus optimal. Pour ce 
faire, rendez-vous dans 
les paramètres de votre 
box. Les fournisseurs 
de téléphonie mettent 
souvent des tutoriels à 
la disposition de leurs 
clients.

Éviter de saturer la 
bande passante

La rapidité de la connexion 
Wi-Fi n’est pas l’unique 
élément qui détermine le 
débit d’un téléchargement 

Connexion Internet / Le Li-Fi

Une nouvelle technologie qui va révolutionner l’Internet ?
Le Li-Fi (Light Fidelity) est une technologie sans fil qui se sert de la lumière pour se 
connecter à Internet. Il est de plus en plus considéré comme une alternative au Wi-Fi. 
Serait-il plus rapide et plus écologique ? Efficace et idoine dans un monde de plus en 
plus entouré d’ondes radios dont les effets sembleraient être mauvais pour la santé, le 
Li-Fi est-il l’avenir d’Internet ? Comment fonctionne-t-il ?

Le Li-Fi est une 
technologie qui se sert 
de la lumière pour se 

connecter à Internet. Pour 
cela, il faut utiliser des 
ampoules LED : leur lumière 
peut s’allumer et s’éteindre 
des millions de fois par 
seconde (imperceptible à 
l’œil humain), ce qui permet 
la transmission de données 
via la partie visible du 
spectre électromagnétique 
qu’on appelle spectre 
optique, alors que le Wi-Fi 
utilise les ondes radio du 
spectre électromagnétique. 
Pour recevoir ces données, 
il faut se mettre dans le 
champ de diffusion de 
l’ampoule. Le principe est 
similaire au morse : les 
clignotements des LED 
transmettent des données 
à un appareil récepteur. 
À noter qu’il faudra relier 
l’éclairage au réseau 

Internet.

Quels sont les avantages ?
Meilleur pour la santé : 
les ondes lumineuses ne 
sont pas nocives pour le 
corps humain. Un débit 
éclair : comme indiqué 
précédemment, le Li-Fi est 
ultra-rapide. Jusqu’à 10 fois 
plus que le Wi-Fi. Plus sûr 
: la lumière ne traversant 
pas les mûrs, il y a peu de 
risque de piratage du Li-Fi 
à distance. Moins restrictif 
: utilisant la lumière, il peut 
être utilisé dans les endroits 
où les ondes radios sont 
proscrites comme les avions 
ou les hôpitaux. Moins 
coûteux et écologique : la 
consommation électrique 
des LED est relativement 
faible.

Disponible pour le grand 
public ?

L’entreprise française 
Lucibel qui a créé le premier 
luminaire Li-Fi annonce 
une version grand public 
pour après 2019-2020. 
Pour le moment, seuls les 
professionnels peuvent 
en profiter pour environ 
2300 euros HT : à ces prix-
là, ils auront un dispositif 
contenant un luminaire et 
une clé USB Li-Fi. Lucibel 
préfère attendre une 
nouvelle génération de ses 
produits pour proposer des 
prix plus abordables aux 
particuliers.

Concurrence ou 
complémentarité entre le 
Wi-Fi et le Li-Fi ?
Malgré des performances 
prometteuses (une 
transmission à très haut-
débit jusqu’à 1Gb/ seconde), 
le Li-Fi ne permet pas 
de recevoir de données 

alors que le Wi-Fi le peut. 
Par conséquent, les deux 
technologies devraient se 

compléter plutôt que de 
faire disparaître l’autre.

Attipoe Edem Kodjo

sur le Web. À moins que 
votre domicile ne soit 
équipé en fibre optique, 
votre connexion sera 
généralement plus lente 
que le réseau sans fil. 
Aussi est-il nécessaire 
d’éviter de transférer un 
trop grand nombre de 
fichiers en même temps. 
En cas de saturation 
de la bande passante, 
c’est l’ensemble de la 
navigation sur internet 
qui sera ralentie sur 
l’ensemble des appareils 
connectés au réseau Wi-
Fi.

Installer un second 
réseau Wi-Fi (CPL ou 
borne d’accès)
Pour améliorer sa 
connexion Wi-Fi, on peut 
aussi tout simplement 
créer un nouveau réseau. 
En plaçant un module 
Wi-Fi par le biais d’un 
long câble Ethernet 
directement liés au box, 
on peut bénéficier d’un 
surplus de connexion. Il 
faudra toutefois brancher 
une prise CPL (un moyen 
simple d'étendre le réseau 
internet en utilisant les 
prises électriques) au 
niveau du terminal (votre 
box) ainsi qu’une autre 
dans la pièce à couvrir. Le 
module Wi-Fi fera office 
de point d’accès sans fil. 

Attipoe Edem Kodjo

Appareils connectés via Wi-Fi

Le Li-Fi (Light Fidelity)
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La santé économique togolaise

L’économie togolaise renaît de ses cendres et renoue avec la performance
Durement affectée par la crise sociopolitique de 2017, l’économie 
togolaise reprend une courbe ascendante grâce aux réformes mises en 
œuvre par le gouvernement avec le concours des institutions financières 
internationales. A l’occasion d’une récente interview qu’il a accordée 
au magazine Economies Africaines, Sani Yaya, le ministre togolais de 
l’Économie et des Finances, détaille les parts respectives de l’État, du 
secteur privé, des bailleurs de fonds et de la diaspora pour financer les 
Plan national de développement 2018-2022. Aussi détaille –t-il les efforts 
du pays pour réduire son taux d’endettement et apurer en moins de deux 
ans ses arriérés commerciaux.

Forte d’une croissance du 
PIB réel qui, selon la Banque 
africaine de développement, 

devrait atteindre 5 % en 2019 et 
5,3 % en 2020, on peut dire que 
l’économie togolaise a plutôt 
bien rebondi au regard de la 
crise sociopolitique de 2017 qui 
avait sérieusement plombé les 
activités, limitant le taux de 
croissance à environ 4,7 %. En 
2018, selon les analystes de cette 
institution, la faible performance 
de l’industrie manufacturière 
a mitigé la croissance, tandis 
que les tensions politiques sus-
évoquées ont impacté le secteur 
tertiaire : sa croissance a été 
de 4,4 % en 2018, contre 7,9 % 
en 2017. Pour les institutions 
financières internationales qui 
participent activement aux efforts 
de stabilisation économique du 
Togo, le pays est manifestement 
sur une bonne voie. 

Comme le fait observer la Bad, 
les pouvoirs publics ont orienté 
leurs principales interventions 
vers les secteurs agricole et 
énergétique ainsi que sur les 
finances publiques. Concernant 
l’agriculture, secteur essentiel 
pour le pays, la stratégie du 
gouvernement consiste à 
développer des agropoles et à 
mettre en place un mécanisme 
incitatif de financement agricole. 
Dans le domaine énergétique, 
une stratégie d’accès universel 
à l’énergie d’ici à 2025 a été 

élaborée, et pour les finances 
publiques, des stratégies 
d’accroissement des recettes de 
l’État sont en cours, notamment 
en renforçant les autorités 
fiscales, en supprimant certaines 
exonérations et en rationalisant 
les processus de passation des 
marchés publics. Autre atout, le 
port de Lomé, qui, selon la Bad, 
est une infrastructure majeure du 
commerce régional, en particulier 
pour le transit vers les pays 
voisins enclavés, mais également 
certains pays côtiers : 40 % des 
marchandises importées par ce 
port sont en transit ou destinées 
à être réexportées vers d’autres 
pays de la région. 

Les échanges intra-Uemoa 
ont représenté 52 % des 
exportations togolaises en 2016. 
En fait, notent les analystes, « le 
Togo participe activement aux 
efforts d’intégration régionale et 
de facilitation des échanges en 
cours dans l’Union économique 
et monétaire ouest-africaine 
(Uemoa), la Communauté 
économique des États de 
l’Afrique de l’Ouest (Cedeao) et la 
Communauté des États sahélo-
sahariens. Le pays applique le tarif 
extérieur commun de l’Uemoa et 
de la Cedeao depuis le 1er janvier 
2015. Au sein de la Cedeao, le Togo 
affiche un indice d’intégration 
régionale élevé en matière de 
protection de l’environnement, 
d’infrastructures régionales, de 

Baisse continue de la dette depuis 
2017, redressement de la pente

libre circulation des personnes 
et d’intégration financière et 
macroéconomique. » Toutes 
choses qui contribuent à la vitalité 
de l’économie. Sur le plan macro-
économique toujours, le Fonds 
monétaire international apprécie 
les efforts du gouvernement 
concernant la mise en œuvre des 
différentes réformes prescrites 
dans l’accord soutenu par la 
Facilité élargie de crédit. Á l’issue 
d’une mission de revue du FMI, 
qui a séjourné à Lomé du 20 
mars au 2 avril 2019, le chef de la 
mission, Ivohasina Razafimahefa, 
a ainsi déclaré : « Les réformes 
budgétaires structurelles et les 
autres programmes progressent. 
Les autorités ont poursuivi les 
efforts d’apurement des arriérés 
pour un montant de 65 milliards 
de FCFA en 2018 et elles mettent 
en œuvre des plans de trésorerie 
et d’engagement pour éviter 
l’accumulation de nouveaux 
arriérés. Elles améliorent la 
qualité de l’investissement public 

en exigeant de tous les ministères 
qu’ils appliquent une priorisation 
sur la base d’une analyse coûts-
bénéfices. Elles améliorent 
l’environnement des affaires 
en facilitant les mutations 
et enregistrements fonciers. 
La mission salue la volonté 
des autorités de poursuivre 
le programme de réformes 
structurelles, notamment en 
accélérant le recouvrement des 
arriérés d’impôts, en renforçant 
les contrôles fiscaux et douaniers, 
en instaurant une politique de 
budget-programme pluriannuel et 
en apportant un soutien aux PME. 
Des réformes sont également en 
cours dans le secteur financier».  
D’une manière générale, la mission 
du FMI estime que les efforts 
pour renforcer la gouvernance, 
améliorer l’inclusion financière 
et favoriser une croissance tirée 
par le secteur privé devraient 
impulser un nouvel élan à 
l’économie togolaise.

De 80 % fin 2016, la dette 
publique du Togo devrait 
tomber à 67,5 % fin décembre 

2019. Cette baisse drastique va se 
poursuivre, car le Togo ambitionne 
de passer du statut de « pays très 
endetté » à celui de pays émergent 
à l’horizon 2030. Selon des 
statistiques officielles, on note une 
légère hausse de la dette extérieure 
du pays, qui passe d’environ 20 % du 
PIB à fin décembre 2017 à environ 
21 % en décembre 2018. Quant à la 
dette intérieure, elle enregistre un 
léger recul, passant de 58,8 à 56,7 
% du PIB dans la même période. 
Bref, quand on parcourt Lomé, 
la capitale, ainsi que les autres 
villes du Togo, le constat est net 
: de nombreux chantiers ont été 
ouverts, dont la construction 
de routes, la réhabilitation de 
complexes hôteliers propriétés de 
l’État, les chantiers du port et de 
l’aéroport. Certains sont achevés, 
d’autres en cours d’achèvement. 
Assurément, cela traduit la volonté 
du gouvernement togolais d’offrir 
à ses populations un meilleur 
cadre de vie, mais aussi et surtout 
d’accélérer le développement 
économique d’un pays qui, frappé 
par des sanctions internationales 
sous feu Gnassingbé Eyadema, 
était resté à la croisée des chemins. 
Aujourd’hui plus que jamais, le Togo 
caresse le grand espoir de passer 
du statut de « pays très endetté » 
à celui de pays émergent à l’horizon 

2030. Les grands travaux ont bien 
évidemment été engagés pour 
relever le défi de l’émergence. Mais 
tous ces efforts d’investissement 
ont creusé le déficit budgétaire au 
point qu’il atteint les 10 % du PIB et 
que la dette publique augmente. 
Si l’allégement de la dette l’a fait 
tomber de 81 à 17 % du PIB de 2007 
à 2010, elle est malheureusement 
montée en flèche dès 2011 en 
passant à 48,6 %, jusqu’à excéder 
à nouveau les 80 %, soit le taux le 
plus élevé de l’Uemoa, qui en a fixé 
le maximum à 70 %.

Face à cette réalité, le FMI et 
le gouvernement togolais ont 
ouvert une série de discussions 
ayant abouti à un accord. Il a été 
proposé au gouvernement togolais 
une facilité de crédit de 241,5 
millions d’euros sur trois ans. En 
contrepartie, les autorités se sont 
engagées à réduire le train de vie 
de l’État et à annuler ou à reporter 
les investissements les moins 
nécessaires. Objectif : réduire la 
dette à 56,4 % du PIB à l’horizon 
2022. Un programme qui heurte 
la volonté de poursuivre bien des 
chantiers. 

Alors qu’elle avait franchi la ligne 
rouge des 80 % à la fin de 2016, 
la dette publique du Togo devrait 
tomber à 67,5 % fin décembre 2019 
information donnée à l’occasion de 
la revue de la rencontre de fin de 

Sani Yaya, ministre togolais de l’Economie et des Finances
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Quelle est la situation de la dette 
globale du Togo et quels efforts faites-

vous pour la réduire ?

mission des services du FMI dans 
le cadre de la quatrième revue de 
la Facilité élargie au crédit (Fec). 
« L’important effort budgétaire 
amorcé en 2017 s’est poursuivi 
jusqu’en septembre 2018 », a salué 
le FMI, pour qui « les réformes 
budgétaires structurelles et les 
autres programmes de réforme 
progressent ».
Sani Yaya : « L’activité économique 
évolue dans un environnement 
marqué par la mise en œuvre des 
projets prévus dans le PND »
Sani Yaya, ministre de l’Économie 
et des Finances, détaille les parts 
respectives de l’État, du secteur 
privé, des bailleurs de fonds et 
de la diaspora pour financer les 
Plan national de développement 
2018-2022. Il souligne aussi les 
efforts de pays pour réduire son 
taux d’endettement et apurer en 
moins de deux ans ses arriérés 
commerciaux.

Les projections du FMI et 
de la Banque africaine de 
développement sur le PIB togolais 
pour 2019 sont de l’ordre de 5,3 %. 
Quelles sont les conditions pour y 
parvenir ?

Sani Yaya : En 2019, l’activité 
économique évolue dans un 
environnement marqué par la mise 
en œuvre des projets prévus dans 
le Plan national de développement 
(PND 2018-2022). La croissance 
économique sera tirée par la 
consommation finale des ménages 
et les investissements privés. Les 
projets d’investissement financés 
par le gouvernement avec le soutien 
des bailleurs de fonds, le retour 
graduel de la confiance du secteur 
privé résultant de l’amélioration du 
climat des affaires, l’accroissement 
de la production du coton et de 
l’industrie manufacturière, le 
renforcement du rôle du port 
autonome de Lomé en matière 
de manutention des conteneurs 
et de transbordement, le rôle de 
l’aéroport international Gnassingbé 

Eyadema comme hub régional pour 
le transport aérien intercontinental 
sont autant d’éléments qui 
renforcent le dynamisme de 
l’activité économique.

Les projections du FMI et 
de la Banque africaine de 
développement sur le PIB togolais 
pour 2019 sont de l’ordre de 5,3 %. 
Quelles sont les conditions pour y 
parvenir ? 

Sani Yaya : En 2019, l’activité 
économique évolue dans un 
environnement marqué par la mise 
en œuvre des projets prévus dans 
le Plan national de développement 
(PND 2018-2022). La croissance 
économique sera tirée par la 
consommation finale des ménages 
et les investissements privés. Les 
projets d’investissement financés 
par le gouvernement avec le soutien 
des bailleurs de fonds, le retour 
graduel de la confiance du secteur 
privé résultant de l’amélioration du 
climat des affaires, l’accroissement 
de la production du coton et de 
l’industrie manufacturière, le 
renforcement du rôle du port 
autonome de Lomé en matière 
de manutention des conteneurs 
et de transbordement, le rôle de 
l’aéroport international Gnassingbé 
Eyadema comme hub régional pour 
le transport aérien intercontinental 
sont autant d’éléments qui 
renforcent le dynamisme de 
l’activité économique créatrice 
d’emplois et réduisant les 
importations alimentaires grâce 
aux mesures d’incitation à 
l’investissement privé dans les 
filières riz, maïs, soja, sésame, 
noix de cajou et poulet de chair. La 
population touchée par le projet est 
estimée à plus de 76 700 personnes, 
avec l’accès à l’eau et à l’électricité 
pour 10 000 personnes. L’accord 
pour le financement du Projet 
d’alimentation en eau potable des 
centres semi-urbains (10 milliards 
de FCFA) a quant à lui pour objectif 
la construction de 35 systèmes 

L’économie togolaise repose sur trois piliers: l’agriculture vivrière 
et d’exportation (café, cacao et surtout coton), qui bénéficie d’un 

climat relativement favorable, en particulier dans le sud du pays, 
les phosphates et le commerce régional. En effet, la configuration 
géographique du Togo est en fait une voie de communication naturelle 
entre l’océan et les pays du Sahel (Burkina Faso, Niger et Mali) et bien 
que son ouverture sur la mer soit limitée, la présence d’un port en eau 
profonde, le port autonome de Lomé, lui permet de jouer un rôle de 
transit important dans la sous-région. Cette fonction s’est doublée 
d’une vocation commerciale. Les opérateurs économiques nationaux 
se distinguent par un sens poussé du commerce et le pays ne manque 
pas de cadres qualifiés.
Les transports, qui ont une double vocation de desserte intérieure et 
de transit international, représentent environ 6% du PIB. La priorité 
actuelle du gouvernement est de renforcer le rôle de plaque tournante 
du pays et d’améliorer la compétitivité de l’économie en développant 
un système de transport efficace. Les actions de restructuration du 
secteur engagées sont principalement centrées sur les transports 
maritime et routier. L’accent est mis sur l’entretien routier courant et 
périodique et sur sa privatisation. S’agissant des transports maritimes, 
la stratégie vise à adapter le secteur aux évolutions mondiales, dans 
un contexte de dérégulation, à améliorer l’efficacité des opérations 
portuaires, à réduire les coûts du fret maritime et à libéraliser les 
activités en permettant aux nationaux d’avoir leur place sur le marché.

Togo matin

Sani Yaya : Le Togo poursuit 
résolument la mise en œuvre 
de sa politique de réformes 

structurelles d’assainissement 
des finances publiques, de 
maîtrise de l’endettement 
et de stabilisation du cadre 
macroéconomique. Ainsi, le taux 
d’endettement est passé de 79,9 
% en 2016 à 73,6 % en 2018 et à 70,3 
% à fin mars 2019. Il serait de 67,5 
% à fin décembre 2019. La rigueur 

dans la gestion des finances 
publiques a permis non seulement 
de réduire de façon significative 
le taux d’endettement mais aussi 
d’apurer, en moins de deux ans, 
les arriérés commerciaux – 77 
milliards de FCFA payés en 2017 
et 65 milliards en 2018 – et d’éviter 
l’accumulation des arriérés de 
paiement.

Source : Economies africaines

d’alimentation en eau potable, 5 
prises en rivière, 48 forages, 35 
unités de traitement, 369 459 ml de 
canalisation et 700 branchements 

particuliers. Globalement, plus de 
249 000 personnes sont ciblées par 
le projet, avec la création de 626 
emplois directs et indirects.
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Blague

Réflexion

Pensée du jour
"Vous pouvez tromper quelques personnes tout 

le temps. Vous pouvez tromper tout le monde eu 
certains temps. Mais vous ne pouvez tromper tout 

le monde tout temps." 
Abraham Lincoln

Au temps de nos mamans, quand une fille se lève le matin (au 
plus à 6h) elle va à la douche pour se laver, laver ses dessous 

obligatoirement, se brosser bien les dents et commence les 
tâches domestiques (balayage, vaisselle, puiser l’eau …) Après 
elle va à la cuisine pour préparer à la famille. Elle reste en pagne 
et non en slip ou mini-jupe…
Mais vous les filles d’aujourd’hui vous vous levez à 11h et sans 
vous brosser, connexion WhatsApp-Messenger, Face Book, 
Sms …La toilette, c’est à 15hUne enquête menée dans plus de 
1500 foyers ont déjà prouvé et confirmé. Rien que des filles sexy 
mais incapables de cousiner. ‘’Pâte béton ou varicelle, riz ragoût, 
sauce salée… Or elles aiment poulets braisés, Chawarma…
Votre époux va toujours vous inviter au Restaurant? Quand va-
t-il réaliser ses projets ? Vous pensez apprendre tous après le 
mariage ?

Réflexion

Légendez et commentez la photo ci-dessus

Photo du jour

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulatsdu 16  au  23 /09/ 2019

Pharmacies de garde de Lomé

BOULEVARD DOULASSAMÉ 22216549
CENTRE       FACE SGGG         22218330
N D DE MEDJ FACE BYBLOS 22352002
AMESSIAME              BÈ          96329760
DEO GRATIAS KOTOKOU         22218331
EMMANUEL  KODJOVIAKOPÉ  22213098
SOURCE DE VIE                       22224571
ST KISITO       BD. DE KARA 22219963
LIBERATION AV. LIBÉRATION 22222525
PROVIDENCE BD. JEAN PAUL II 22266648
UNIVERS   SANTE  CAMPUS   22618143
INTERNATIONALE BD. HAHO 22268994
APOTHEKA           KEGUÉ       22615757
RAOUDHA       TOGO 2000       91613332
PHARMACIE 2000         BE       22700169
CHRIST ROI         KAGOMÉ     22274666
ADIDOGOME   ADIDOGOMÉ   22505485
SILOE             APÉDOKOE      90802639
ACTUELLE           SÉGBÉ          22511172
JAHNAP             DJIDJOLÉ     22512286
VIGUEURAGBALEPEDOGAN 22516330
DELALI               CACAVELI    22250690
SOLIDARITE       AVÉDJI        22503707
ORCHIDEE          LEO 2000    22513040
APOLLON          AVÉDJI            70410107
ST MICHEL     AGOENYIVÉ     22517022
ST ESPRIT       AGOÈ NYIVÉ  70402906
APOU ANTOINE AGOÈ NYIVÉ   22191215
DIVINA GRACIA  AGOÈ FIOV  93839100
EXCELLENCE          AGOE       22517787
ZONGO          TOGBLEKOPÉ   70452316
SANGUERA SANGUERA       70428080
BAGUIDA        BAGUIDA          70424777
AVEPOZO          AVEPOZO      22270486

Dans un village africain, pour dire au revoir à leurs morts, 
les membres de la famille du défunt lui déposaient de 

l’argent dans son cercueil.
Toto était invité par un ami et une fois au cimetière, l’oncle 
dépose 50.000f et dit que cela lui servirait pour faire des 
achats en cour de route, le second dépose 150.000f et le 
troisième 700.000f.
Etonné, Toto l’invité sourit, sort son chéquier et fait un 
chèque de 550.000f le dépose sur le corps et ramasse 
les les 250.000f et ajoute : « Arrivé là-bas il faut faire le 
retrait à la banque car la route est très dangereuse, trop 
de braquages en ces derniers temps

Nous sommes aveugles et ce que nous voyons chez nos plus 
proches c'est ce que nous croyons savoir d'eux. Combien de 
fois sommes-nous trompés par ces étiquettes dont nous 
avons affublé nos amis ou ceux de notre famille ? Pourquoi 
ne voulons-nous pas tenir compte de ces mouvements et 
revirements qui agitent les humains et les font changer ?

Frédérique Deghelt 
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A l'Institut français de Lomé

Lire
« L’enfant noir » de 
Camara Laye. Ed Plon. Pp 
99

« …Mon oncle Sékou, le 
plus jeune de mes oncles 
paternels, n’avait pas 
cette intransigeance. 
D’une certaine façon, 
il était plus proche de 
moi : sa jeunesse le 
rapprochait de moi. 
Il y avait en lui une 
exubérance qui me 
plaisait fort, et qui se 
traduisait par une grande 
abondance de paroles. 
Sitôt qu’il commençait à 
parler, mon oncle Sékou 
devenait intarissable. 
Je l’écoutais volontiers 

– tout le monde l’écoutait 
volontiers – car rien 
de ce qu’il disait n’était 
insignifiant, et il le disait 
avec une merveilleuse 
éloquence. J’ajoute que 
son exubérance n’allait pas 
sans qualités profondes 
et que ces qualités 
étaient sensiblement 
les mêmes que celles de 
mon oncle Mamadou. À 
l’époque où je l’ai connu, 
il n’était pas encore marié 
: fiancé seulement, ce qui 
était un motif de plus de 
le rapprocher de moi. Il 
était employé au chemin 
de fer Conakry-Niger. Lui 
aussi fut toujours parfait 
à mon égard, et parce 
que l’âge mettait moins 
de distance entre nous, 

il fut plus pour moi un 
frère aîné qu’un oncle. Le 
lendemain et mon dernier 
jour de vacances épuisé, 
mon onde Mamadou me 
conduisit à ma nouvelle 
école.  Travaille ferme à 
présent, me dit-il, et Dieu 
te protégera. Dimanche, 
tu me conteras tes 
premières impressions. 
Dans la cour, où l’on me 
donna les premières 
indications, au dortoir, 
ou j’allai ranger mes 
vêtements, je trouvai des 
élèves venus comme moi 
de Haute-Guinée, et nous 
fîmes connaissance ; je 
ne me sentis pas seul. 
Un peu plus tard, nous 
entrâmes en classe. 
Nous étions, anciens 

et nouveaux, réunis 
dans une même grande 
salle. Je me préparai 
à mettre les bouchées 
doubles, songeant à 
tirer déjà quelque parti 
de l’enseignement qu’on 
donnerait aux anciens, 
tout en m’en tenant 
évidemment au mien 
propre ; mais presque 
aussitôt je m’aperçus 
qu’on ne faisait pas grande 
différence entre anciens 
et nouveaux il semblait 
plutôt qu’on s’apprêtait à 
répéter aux anciens, pour 
la deuxième, voire pour 
la troisième fois, le cours 
qu’on leur avait seriné 
dès la première année. 
« Enfin, on verra bien ! 
» pensai-je ; mais j’étais 

néanmoins troublé ; le 
procédé ne me paraissait 
pas de bon augure. Pour 
commencer, on nous 
dicta un texte très simple. 
Quand le maître corrigea 
les copies, j’eus peine 
à comprendre qu’elles 
pussent fourmiller de tant 
de fautes. C’était, je l’ai 
dit, un texte très simple, 
sans surprises, où pas un 
de mes compagnons de 
Kouroussa n’eût trouvé 
occasion de trébucher. 
Après, on nous donna un 
problème à résoudre ; nous 
fûmes très exactement 
deux à trouver la solution 
! J’en demeurai atterré 
: était-ce là l’école où 
j’accéderais à un niveau 
supérieur ?... »
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Vous souffrez d’alopécie ?

Voici quelques astuces pour vous
Plusieurs raisons poussent les femmes à raser les cheveux. Et l’alopécie pourrait bien 
en être une raison. Principalement en Afrique et dans bien d’autres pays du monde, les 
extensions de cheveux auxquelles ont souvent recours les femmes cachent bien de 
surprises. Ces couches de mèches naturelles ou non sont parfois utilisées pour camoufler 
l’absence de cheveux sur le cuir chevelu, essentiellement à la lisière du front. Néanmoins, 
il y a des remèdes de grand-mère qui pourraient voler au secours de ces femmes. 

L’alopécie est un 
terme médical pour 
désigner une perte 

de cheveux laissant la 
peau partiellement ou 
totalement nue. On parle 
de l’alopécie androgénique 
quand c’est d’origine 
génétique. Dans ce cas, on 
évoque des antécédents 
familiaux d’alopécie qui 
constituent un facteur 
prédisposant. L’alopécie 
cicatricielle est due à une 
lésion définitive du cuir 
chevelu à cause d’une 
maladie ou d’une infection 
de la peau par exemple.
Qu’ils soient lisses, bouclés, 
ondulés ou colorés, les 
cheveux d’une femme 
sont une véritable arme de 
séduction. Mais on n’aurait 
tort de résumer la beauté 
d’une femme dans la 
manière dont ses cheveux 
sont coiffés. Justement, 
il serait avantageux de 

se raser par exemple les 
cheveux que de vouloir 
camoufler les pans où il n’y 
a pas de cheveux par des 
extensions. Par ailleurs, 
les extensions de mèches 
ont également leurs lots 
de part dans la perte de 
cheveux. 

En effet, l’alopécie est liée 
à de nombreux facteurs. 
Cependant, il existe de 
nombreuses astuces 
maison, même si elles n’ont 
aucune base scientifique 
réelle, pour  le traitement 
de l’alopécie, du moins  tant 
qu’elle n’est pas due à la 
maladie ou encore n’est pas 
héréditaire. 

Ail, citron et oignon
Cela peut être de manière 
séparée ou mélangée. 
Ces trois produits, que l’on 
utilise beaucoup en cuisine, 
peuvent nous aider de 

manière efficace contre les 
infections du cuir chevelu. 
Comme ingrédients vous 
avez besoin d’une gousse 
d’ail, du  jus d’un citron 
et d’un oignon. Que faire 
ensuite ? Pour profiter des 
composés actifs de ces 
ingrédients nous devrons en 
extraire le jus et l’appliquer 
sur le cuir chevelu. L’étape 
suivante consiste à le 
laisser reposer pendant 20 
minutes, puis ensuite bien 
nettoyer et éliminer l’odeur 
qu’ils pourraient laisser.

Lait de coco et carotte
Un autre remède naturel 
pour le traitement de 
l’alopécie et la calvitie. La 
carotte nous apporte de 
la vitamine B6, B12 et des 
antioxydants, qui aideront 
à renforcer les cheveux et 
à avoir un aspect plus sain. 
Il vous suffira de trouver 
deux carottes et un verre de 

Un fort pouvoir hydratant

Parmi les vertus les plus 
reconnues du miel, son 
pouvoir hydratant est 
particulièrement prisé 
pour tous les types de 

peau. Enrichi en sucres 
naturels, le miel fond 
sur l'épiderme pour 
l’hydrater en profondeur. 
Hydrophile, il maintient 
le taux d’hydratation de 
la peau pour prévenir 

la sécheresse cutanée. 
Pouvant être utilisé aussi 
bien sur le corps que sur le 
visage, le miel constitue un 
soin hydratant qui convient 
aux adultes comme aux 
enfants.

lait de coco (200 ml). Il faut 
extraire le jus des carottes 
et combinez leur jus à 
un verre de lait de coco. 
Répartissez le mélange sur 
toute la chevelure et laissez 
agir une demi-heure avant 
de vous lavez les cheveux 
comme à votre habitude.

Aloe vera
Les avantages de l’aloe 
vera sont très nombreux, 
non seulement pour la 
peau, mais également pour 
le cuir chevelu. Son gel a 
des bienfaits cicatrisants, 
hydratants et anti-
inflammatoires. Et c’est 
aussi un remède naturel 
efficace pour hydrater et 

traiter le cuir chevelu. Il 
vous faudra deux cuillères à 
soupe de gel d’aloe vera (30 
g) (nous pouvons en ajouter 
davantage en fonction de la 
longueur de nos cheveux) 
et aussi de l’eau.  Retirez 
le gel de l’intérieur d’une 
tige d’aloe vera et ajoutez-
le dans un bol d’eau. Il faut 
mélanger avec une cuillère 
à soupe pour obtenir un 
liquide uniforme, bien 
dissout. Comme dans les 
cas précédents, il faut 
laisser le mélange reposer 
sur le cuir chevelu pendant 
10 minutes. Ensuite, nous 
nettoierons la zone à l’eau 
tiède.

Nadia Edodji

Le Miel

Un allié beauté puissant
Depuis l’antiquité, les femmes utilisaient le miel pour rendre leur peau plus belle et plus 
douce, tandis que les médecins de l’époque l’incluaient dans leurs soins. Produit 100% 
naturel, le miel est un allié beauté indispensable. Sans additif ni conservateur, il apporte 
des bienfaits extraordinaires à la peau sans risque d’intolérance.

Le miel nourrissant
En plus d’hydrater la 
peau, le miel permet de 
la nourrir en profondeur 
pour lui offrir souplesse et 
élasticité. Mieux nourrie, la 
peau est plus rebondie. Le 
vieillissement cutané est 
ralenti et l'épiderme paraît 
plus jeune et en excellente 
santé. Particulièrement 
recommandé pour les 
peaux sèches à très sèches, 
le miel pénètre dans les 
couches supérieures de 
l’épiderme. Ainsi, les rides 
et ridules de sécheresse 
responsables de l'effet 
« peau de crocodile » 
sont atténuées et la 
peau retrouve sa beauté 
originelle.

Des vertus antibiotiques
Le miel est reconnu 
depuis des millénaires 
comme étant un puissant 
antibiotique. Des études 
récentes n’ont fait que 
confirmer ce que les Grecs, 
les Romains mais aussi les 
Egyptiens pensaient : le miel 
est un antibiotique naturel 
à l'efficacité redoutable. 
Cela est possible grâce 
à deux protéines qu’il 
contient. Les inhibines 
freinent la production 
et la prolifération des 

bactéries, et limitent ainsi 
les zones à soigner. Les 
défensines jouent quant 
à elles un rôle important 
dans l’amélioration des 
défenses immunitaires. 
Utilisé sur l'épiderme, le 
miel est un antibiotique 
naturel qui vient au secours 
des couches cutanées 
atteintes de maladies de 
peau.

Un puissant anti-
inflammatoire
Parmi toutes les qualités 
du miel, on lui reconnaît 
facilement celle d’être 
un puissant anti-
inflammatoire qui soigne 
et apaise les peaux les 
plus abîmées. Utilisé sur 
des peaux couperosées, 
atteintes d’exéma, de 
psoriasis ou de rosacée, 
le miel révèle tout son 
pouvoir anti-inflammatoire 
en les soulageant 
immédiatement. Appliqué 
pur, le miel aide à soigner 
la peau tout en l’hydratant 
et en la nourrissant 
instantanément. Les gels 
douche enrichis en miel 
permettent d'améliorer 
la qualité de la peau jour 
après jour.

Source : Garnier.fr 
N.E. 

Une dame souffrant d'alopécie

Miel
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Audit interne 

Le 3è Forum national de l’audit 
interne lancé
Le thème retenu pour le Forum national de l’audit interne de cette année est : « l’audit 
interne au service de ses parties intéressées ». Cette troisième édition a été lancée 
jeudi 26 septembre à Lomé. L’événement est initié par l’Institute of Internal Auditors 
–Togo (IIA –Togo).

Au cours de ce 
troisième Forum 
national de l’audit 

interne, les participants 
seront entretenus sur 
les outils pour se mettre 
au service de toutes 
les parties intéressées. 
Ils échangeront et 
partageront également 
leurs expériences sur 
les domaines d’activités 
de l’audit interne. 
La rencontre vise 
également à promouvoir 
un enrichissement 

mutuel des participants 
et un raffermissement 
des relations entre les 
professionnels du contrôle, 
de la gouvernance, de 
l’audit et du management 
des risques. 
Les travaux de ce troisième 
Forum national de l’audit 
interne ont été lancé par 
le directeur de cabinet du 
ministère de l’Economie et 
des Finances. Dans son mot 
d’ouverture M. Kossi Tofio a 
félicité les organisateurs 
de cette rencontre et a 

souligné que ce forum 
constitue une opportunité 
de sensibilisation, de 
formation et de réseautage. 
« Dans le cadre de la mise 
en œuvre du Plan National 
de Développement (2018-
2022), la contribution 
des corps de contrôle est 
attendue pour atteindre les 
objectifs assignés à cette 
stratégie » a-t-il ajouté.
Depuis 2013, le Togo 
introduit progressivement 
l’approche de l’audit 
basé sur les risques 

A l’issue d’un concours 
lancé il y a quelques 
semaines et ayant 

connu la soumission de 76 
dossiers de candidatures 
dont 18 par des associations 
de femmes, 12 d’entre elles 
ont obtenu l’assentiment 
du jury. L’évaluation des 
projets s’est déroulée du 6 
au 9 août 2019 par un jury 
de 5 membres issus de 
diverses institutions dont 
le Conseil national de la 
jeunesse (CNJ).
Les douze associations 

lauréates vont se partager 
une enveloppe de six 
millions de FCFA. Madjedje 
Lami représentante de 
l’Association de soutien 
à la femme et à la fille 
déshéritées (ASFFID) 
exprime sa reconnaissance 
et sa joie. Son projet 
consiste à intégrer les 
jeunes filles à la démocratie 
locale dans la préfecture 
de Tchaoudjo. En ce qui 
concerne les artisans 
diplômés, ils sont au 
nombre de 40, formés dans 

les métiers de la couture, de 
la coiffure, la maçonnerie, 
la menuiserie, la soudure et 
la mécanique auto.
Grace à ce programme, 
Noémie, couturière à 
Adétikopé après son 
apprentissage et son 
diplôme a reçu un kit en 
2018. Cela lui permet de se 
prendre en charge. Pour 
Victoire Tomegah-Dogbé, « 
ces initiatives visent deux 
objectifs : promouvoir la 
vie associative et l’insertion 
socioprofessionnelle des 

dans l’administration 
publique. C’est ainsi que 
les structures de l’Etat 
élaborent avec l’appui des 
corps de contrôle leurs 
cartographies des risques. 
Les organes de contrôle 
élaborent également leurs 
plans d’audit basé sur les 
risques.  

Selon le directeur de 
cabinet du ministère de 
l’Economie et des Finances, 
cette stratégie devrait se 
poursuivre et permettre à 
trois ministères importants 
de se mettre eux aussi à cet 
exercice dans les prochains 
jours.

Félix Tagba

Vie associative et insertion socioprofessionnelle

Le ministère du Développement à la 
base poursuit son soutien à la jeunesse
Le ministère du Développement à la base, de l’Artisanat et de la Jeunesse a organisé 
hier à Lomé une cérémonie de remise de chèques aux associations de jeunes ayant 
présenté les meilleurs projets au concours d’appel à projets et de kits d’outillage aux 
jeunes artisans en fin d’apprentissage. Ces initiatives sont soutenues par le Fonds des 
Nations unies pour la population (UNFPA).

jeunes conformément 
au Plan national de 
développement (PND) ».
Le ministre di 
Développement à la base  a 
encouragé les bénéficiaires 
à la bonne utilisation des 
fonds et kits. L’UNFPA 
par la voix de sa nouvelle 
représentante-résidente 
au Togo, Josiane Yaguibou, 
se félicite d’être encore aux 

côtés du gouvernement 
pour célébrer la jeunesse. 
« Nous sommes heureux 
cette année encore de nous 
associer à cette initiative », 
a-t-elle déclaré.
« Nous attendons qu’à votre 
tour vous prêtiez main forte 
à d’autres jeunes », a-t-
elle lancée à l’endroit des 
bénéficiaires.

Edem Dadzie

Loi sur les manifestations publiques

Vers une nouvelle délibération à l’Assemblée nationale ?

La table d'honneur au lancement du forum

Remise de kit à une jeune mécanicienne par Victoire Tomegah-
Dogbé, ministre du Développement à la base

Ces dernières 24 heures, la société civile togolaise ne fait que jubiler. Elle vient d’obtenir ce que l’on peut considérer 
comme une victoire sur le gouvernement auprès des Nations unies. Les rapporteurs spéciaux des Nations unies en 
matière de droits de l’Homme demandent une nouvelle relecture de la nouvelle loi sur les manifestations publiques 
votées récemment par les députés togolais.

Evoquant des raisons 
s é c u r i t a i r e s , 
l’Assemblée nationale 

togolaise sur sollicitation 
du gouvernement a procédé 
il n y a pas longtemps à la 
modification de la loi qui 
régit les manifestations 
publiques au Togo. Beaucoup 
d’observateurs ont dit qu’il 
s’agissait là d’un recul grave 
en matière démocratique. Le 
gouvernement de son côté 
ne voyait pas les choses de 
cette façon. Pour lui, il s’agit 
de protéger les Togolais et 
leurs biens face à l’exercice 

anarchique des libertés 
publiques.
Comme l’on pouvait s’y 
attendre, on a assisté à une 
véritable levée de boucliers 
au sein de la société civile. 
Celle-ci dit avoir demandé 
au gouvernement d’annuler 
cette modification. N’ayant 
pas eu gain de cause, 
elle s’est tournée vers les 
Nations unies. Et à ce niveau 
l’on semble être sur la même 
longueur d’onde que la 
société civile togolaise.
Dans un courrier en date 
du 11 septembre dernier, le 

rapporteur spécial sur la 
promotion et la protection du 
droit à la liberté d’opinion et 
d’expression, le rapporteur 

spécial sur le droit de 
réunion pacifique et la liberté 
d’association, le rapporteur 
spécial sur la situation des 

défenseurs des droits de 
l’Homme et la rapporteuse 
spéciale sur la promotion 
et la protection des droits 
de l’Homme et des libertés 
fondamentales dans la lutte 
antiterroriste ont demandé 
une nouvelle délibération de 
cette loi.
La société civile s’en félicite 
tout simplement. Pour 
Spéro Mawoulé, président 
du Collectif des associations 
contre l’impunité au Togo 
(Cacit), c’est « une bonne 
nouvelle pour la société 
civile ». Maître Célestin 
Agbogan, président de la 
Ligue togolaise des droits de 
l’Homme (LTDH) pense que le 
gouvernement est obligé de 
s’exécuter. On attend donc 
la réaction des autorités très 
prochainement.

E.D.

Une manifestation à Lomé
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